

# 2015 年度 九州大学 前期 世界史

## 〔1〕 アメリカにおける住民構成の変化

出題範囲	近世～現代の社会史
難易度	★★★★☆☆
所要時間	40分
傾向と対策	九州大学の入学試験では2015年度に初めて世界史が課されたが、600字の論述にはかなりの知識や考察力が要求されるため、テーマ自体が比較的簡単なものでも解答が困難であったと思われる。2016年度、2017年度には500字の論述が課されており、かなり長い論述を書く訓練は必須である。約600字の論述問題を出題する東京大学の第1問を解くことで九州大学の対策も可能なので、東大の過去問を解いてもよい。例えば、東大の2013年度の第1問は本問の類題であるし、他の年度の問題より取り掛かりやすいだろう。

### 《この解説の使い方》

**黒太字** …この試験で合格点を取るために必要な頻出語句や内容を黒太字で記載した

**赤字** …解答に関連する語句または内容を赤字で記載した

**青字** …この試験で合格点を取るためにおさえておきたい年号を青字で記載した

### 《字数について》

マス目付き解答欄について、英字・算用数字は「1マスにつき最大2文字」書くことを前提として計算した

例 800年の場合

80	0	年
8	00	年

1200年の場合

12	00	年
----	----	---

ASEANの場合

AS	EA	N
----	----	---

### 解答例

北米にはインディオとよばれる先住民がいたが、17世紀に信仰の自由を求める巡礼始祖がメイフラワー号でアメリカへ渡ったことを契機とし、西欧・北欧から白人の入植が始まった。18世紀にはおもに南部でタバコ・綿花のプランテーションが盛んとなり、労働力として西アフリカから黒人奴隷が本格的に流入した。19世紀初頭から盛んになった西漸運動では先住民が迫害され、ジャクソンによる先住民強制移住法で保留地への先住民の強制移住が行われた。さらに、リンカンがホームステッド法を定めると西部開拓が一気に進展し、先住民は激減した。一方で、本国の政治的混乱を避けたドイツ人や、ジャガイモ飢饉による餓死を避けるために移住してきたアイルランド人など、西欧・東欧系の移民は増加した。また奴隷解放宣言によって黒人奴隷が解放されると、鉱山労働や大陸横断鉄道の建設に従事する新たな労働力として、中国系の苦力が流入してきた。しかし彼らは仕事を奪われた白人労働者により排斥され、苦力の代わりに労働力として明治維新を終えた日本から人が流入した。ま

た、経済発展の遅れた東欧・南欧からの移民も流入し、彼ら新移民と従来の白人との間に軋轢が生じ、20 世紀になると、移民法により新移民は制限され、日本人は排除された。ナチスの台頭以降にはアインシュタインのようにナチスから逃れたユダヤ系移民が増加し、戦後には経済的困窮によりラテンアメリカからの不法入国者が増加した。(600 字)

### 設問の要求

**字数** 600 字以内

**主題** 17 世紀から 20 世紀半ばにかけての、現在のアメリカ合衆国にあたる地域の住民構成の変化

**条件** 住民構成の変化の背景とともに述べる

指定語句を必ず 1 度は使用し、下線を付す

### 解説

#### (1) 設問の読み取り

本問の指定字数は 600 字以内と非常に長く、考えなしに解答を書き始めれば、内容的にまとまりがなく何を書きたいのか判然としない解答になるであろう。そうならないためにも、解答を書き始める前にまず設問を読み、何が要求されているのかをよく確認したうえで、解答の方向性を考えなければならない。また、問題文が重大なヒントになることもあるため、やはり問題文をしっかりと読むことは非常に大切である。

さて、本問において要求されていることは、17 世紀から 20 世紀半ばまでのアメリカにおける住民構成の変化である。変化について述べる際には、変化したあとだけではなく、変化する前のことについても述べなければいけない。この問題においては、**アメリカ大陸の先住民であるインディオ**について少しだけふれるようにしたい。また、あくまで変化について述べる問題なのだから、単なる政治史の羅列にならないように気をつけたい。

変化を述べるにあたり、背景にも言及するように指示されている。この「背景」であるが、問題文に「人・モノ・文化が政治・経済・宗教など様々な理由で移動し」とあるため、おもに政治・経済・宗教を背景として書けばよいことがわかる。

#### (2) 指定語句について

設問をしっかりと読んだあとは、解答の草案をつくる。その第 1 歩として、指定語句の確認から始めたい。指定語句はいずれも基本的で、受験生ならば知っていなければいけない語句である。知らないものがあれば、しっかりと復習してほしい。

### メイフラワー号

17 世紀に**イギリスからアメリカへと**、信仰の自由を求めて移住した**ピルグリム＝ファーザーズ**(**巡礼の父祖**、**巡礼始祖**)が乗船した船。彼らの多くはピューリタンであったが、「ストレンジャーズ」とよばれた部外者や、召使いも乗船していた。

## タバコ

「新大陸」原産の作物で、マヤ文明での宗教的儀式で用いられたのがその起源である。コロンブスが「新大陸」に到着したあとにヨーロッパに伝わった。17 世紀後半からイギリスにおいてコーヒーハウスが流行すると、喫煙の習慣も流行し始め、その結果アメリカ大陸における**黒人奴隷を利用したタバコ・プランテーションも拡大し**、タバコはイギリスに向けての主要な輸出品目の 1 つとなった。なお、**綿花・コーヒーなども黒人奴隷を利用したプランテーションで栽培された**。

## 先住民の強制移住

アメリカの第 7 代大統領である**ジャクソン**の時代に行われた。ジャクソンはジャクソニアン＝デモクラシーとよばれる民主主義を発展させた一方で、黒人奴隷や先住民に対する差別を是正することはなく、そればかりか 1830 年に**強制移住法**を制定し、**先住民をミシシッピ川以西の保留地に強制的に移住させた**。特にチェロキー族の移住については「涙の旅路」とよばれ、多くの犠牲者が出た。

## ホームステッド法

南北戦争中に、アメリカの第 16 代大統領である**リンカン**により制定された。1862 年に西部の農民の支持を得るために制定されたもので、アメリカ合衆国の 21 歳以上の男女に公有地を貸与し、5 年以上開拓に従事した者には土地を無償で付与するという内容であった。この結果**西部開拓が一気に進展し、先住民は追い立てられた**。

## 奴隷解放宣言

奴隷解放宣言はリンカンにより **1863 年**に出されたもので、**黒人奴隷の解放を約束した**。しかしリンカンはもともと奴隷制度に反対していたわけではない。奴隷制廃止を標榜することで、奴隷制を廃止している国や国際世論の支持を得て、南北戦争を有利に進めようとしただけである。実際に、形式的には奴隷問題が解決したことになるが、南北戦争後にも、特に南部では黒人に対する根強い差別が残存した。

## ジャガイモ飢饉

19 世紀半ばにアイルランドで起こった、ジャガイモの不作による大飢饉のこと。100 万人以上の餓死者が出たことに加え、**多くの人々が移民としてアメリカへと渡ったため**、アイルランドでは急激な人口減少が起きた。なお、ジャガイモはタバコ・トウモロコシ・トマトなどと同様にアメリカ大陸原産の作物で、北ヨーロッパでは主食となっていた。

## 大陸横断鉄道

1869 年に開通したアメリカ大陸の東西を結ぶ鉄道であり、アメリカに政治的・経済的な結びつきをもたらした。鉄道の建設にはおもに**中国系の人々が動員された**。彼らは、アメリカで黒人奴隷制度が廃止されたあとに、アヘン戦争後の混乱から逃れるため渡ってきた人々であり、**苦力（クーリー）**とよばれる。苦力は大陸横断鉄道の建設だけでなく、ゴールドラッシュの際には鉱山労働にも従事した。ただし、**白人労働者が安価な労働力である苦力に仕事を奪われたために**、彼らの間で**中国系移民排斥運動が活発化し**、1882 年には移民法（中国人排斥法）が制定された。

## アインシュタイン

アインシュタインは相対性理論の創始者や、ノーベル物理学賞受賞者としてよく知られているが、受験においては彼がユダヤ系であったこと、核廃絶運動を行ったことが重要である。1933年にドイツでナチス政権が成立すると、ドイツ国内でユダヤ系の人々の排斥運動が盛んとなったため、多くのユダヤ人がアメリカに亡命した。アインシュタインもこのうちの1人で、アメリカへ亡命してそのまま帰化した。

### (3)指定語句以外の必要な要素

指定語句のある論述問題とは、指定語句を繋げるだけの作文ではない。設問の要求に沿った解答を作成するためには指定語句以外の知識も当然必要である。解答を書くためになにが必要であるかは、指定語句ではなく設問に書かれているということをお忘れずに解答を作成しなければならない。

## 西欧・北欧系移民

アメリカへの白人の移民は、イギリス系の人々に限られていたわけではない。オランダやスウェーデン、ドイツ、フランスなどからアメリカへ、信仰の自由を求めて渡ったプロテスタントも多数いる。また、1848年の三月革命後には政治的混乱を避けてドイツ人移民が増加した。

## 日系移民

中国人排斥法が制定されたことで中国人労働者が排除されたが、労働力の需要が減ることはなかったため、中国人の代わりに日本人が流入した。しかし、日露戦争後には日系移民に対する排斥運動が盛んとなり、1924年には南欧・東欧系移民を制限し日本人移民を排除するために移民法（排日移民法）が制定された。

## 東欧・南欧系移民

20世紀になると、19世紀までとは変わって東欧・南欧系の移民が増加した。これらの移民は、それ以前の西欧・北欧系移民の「旧移民」に対して「新移民」とよばれる。新移民にはおもにイタリア人やポーランド人、ロシア人などが含まれる。ただし、新移民は日系移民と同様に、移民法によって制限された。

## ラテンアメリカからの不法入国者

設問の条件には17世紀から20世紀半ばとあるため、戦後の状況についてもふれることが必要である。第二次世界大戦が終わると、経済的困窮を理由にラテンアメリカからアメリカへの不法入国者が増加した。なおラテンアメリカからの不法入国者に関する問題はいまだに解決されていない。

### (4)解答の流れ

以上(1)～(3)を踏まえて解答の流れを記す。

#### 17世紀以前

- ・インディオと呼ばれるアメリカ先住民が存在

#### 17世紀～

- ・信仰の自由を求めた白人（西欧、北欧）の入植

18 世紀～

- ・南部におけるタバコ・綿花のプランテーション形成→西アフリカからの黒人奴隷流入

19 世紀～

- ・西漸運動によるインディオ迫害→インディオ減少
- ・三月革命による本国の政治的混乱→ドイツ系移民の増加
- ・ジャガイモ飢饉→アイルランド系移民の増加
- ・黒人奴隷の廃止→労働力として中国系移民増加
- ・アメリカの経済発展→東欧・南欧系移民増加
- ・中国人排斥→日系移民増加

20 世紀～

- ・アメリカ国内での排斥運動→新移民制限，日系移民排斥
- ・ナチス政権の誕生→アインシュタインに代表されるユダヤ系の移民
- ・第二次世界大戦後の経済的困窮→ラテンアメリカからの不法入国者

(谷口昂輝, 町田佳奈子, 井小路瑞木)

## 2015年度 九州大学 前期 世界史

### 〔2〕 ローマ・唐・ロシア帝国の法と統治

出題範囲	現代の政治史
難易度	★★★★☆☆
所要時間	30分
傾向と対策	本問では一問一答問題の難易度は低いが、論述問題の難易度は高い。正確な知識とそれをまとめ上げる文章力、そして歴史を広い目でとらえる力が要求される。九州大学では600字の大論述も課されているので、その対策のためにも断片的な知識を増やすのではなく、歴史全体で1つのストーリーをつくるような感覚で流れを理解するようにしよう。

#### 《この解説の使い方》

**黒太字** …この試験で合格点を取るために必要な頻出語句や内容を黒太字で記載した

**赤字** …解答に関連する語句または内容を赤字で記載した

**青字** …この試験で合格点を取るためにおさえておきたい年号を青字で記載した

#### 《字数について》

マス目付き解答欄について、英字・算用数字は「1マスにつき最大2文字」書くことを前提として計算した

例 800年の場合

80	0	年
8	00	年

1200年の場合

12	00	年
----	----	---

ASEANの場合

AS	EA	N
----	----	---

#### 解答

問1.  中華人民共和国  ソヴィエト社会主義共和国連邦

問2. モスクワ

問3. ソ連と中国の関係は中ソ友好同盟相互援助条約を締結するなど良好であったが、中国はフルシチョフによる平和共存路線の採用に反発し、核兵器開発への援助をめぐる対立もあり中ソ関係は悪化した。ソ連が中ソ技術者協定を破棄したことが第2次五カ年計画政策の失敗につながり、劉少奇が急進的社會主義化の緩和を図った。しかし復権をもくろむ毛沢東が文化大革命を起こし、再び社会主義化を主張したため中国国内は混乱した。中ソ対立はキューバ危機後の米ソ接近で激化し、珍宝島での国境紛争に至った。(231字)

問4. 台湾に代わって国連代表権を認められ、ニクソン・田中角栄の訪中によりアメリカ・日本と接近するなど、国際的地位を向上させた。(60字)

問5. ゴルバチョフ

## 問 6. アフガニスタン

## 問 1. 難易度：★★★★☆

解答

A 中華人民共和国 B ソヴィエト社会主義共和国連邦

解説

史料 1・2 から軍事衝突の当事国を読み取って解答する問題であるが、空欄ばかりでヒントを見つけにくい。粘り強く史料を読んでいこう。史料 1 冒頭に「1969 年」とある。また、「島地区に潜入して発砲」とも書いてある。以上より、1969 年にある島で何らかの軍事衝突が起きたことがわかるが、ここから**珍宝島（ダマンスキー島）事件**を想像できたであろうか。珍宝島事件とは、1969 年に勃発した、中国とソ連の軍事衝突事件である。

珍宝島事件はマイナーな歴史事項であるので、知らなかった受験生も多いであろう。しかし、問 5 の設問文に「政府は、1985 年以降、情報公開と政治・社会体制の見直しを進めた」とある。ここから、**グラスノスチ**と**ペレストロイカ**を想起できれば、がソ連であることがわかる。同時代に中ソ対立が発生していることを知っていれば、軍事衝突の相手は中国かもしれないと想像することは可能である。よって、それぞれの国の正式名称を答えなければならないことに注意すると、には中華人民共和国、にはソヴィエト社会主義共和国連邦が入る。このように、わからない問題であっても資料や問題文からヒントを見つけ出し、自分のもっている知識から想像して解答することは重要である。

## 問 2. 難易度：★★★★☆

解答

モスクワ

解説

ソ連の首都は**モスクワ**である。

## 問 3. 難易度：★★★★☆

解答例

ソ連と中国の関係は中ソ友好同盟相互援助条約を締結するなど良好であったが、中国はフルシチョフによる平和共存路線の採用に反発し、核兵器開発への援助をめぐる対立もあり中ソ関係は悪化した。ソ連が中ソ技術者協定を破棄したことが第 2 次五カ年計画政策の失敗につながり、劉少奇が急進的社會主義化の緩和を図った。しかし復権をもくろむ毛沢東が文化大革命を起こし、再び社会主義化を主張したため中国国内は混乱した。中ソ対立はキューバ危機後の米ソ接近で激化し、珍宝島での国境紛争に至った。(231 字)

**設問の要求**

**字数** 240 字以内

**主題** 1950 年代のソ連の政策転換が中国とソ連の関係にもたらした変化

**条件** 1950 年代から 1960 年代にかけての中国における経済政策と政治の混乱をふまえる

**解説**

(1)1950 年代から 1960 年代にかけての中国における経済政策と政治の混乱

**【経済政策の混乱】**

経済政策の混乱としては、**第 2 次五カ年計画**が挙げられる。第 2 次五カ年計画は 1958 年に始まった、工業・農業の急激な発展を目指す政策で、「大躍進」をスローガンに掲げて、農村共同体である人民公社を設立するなど、強引な社会主義化を図った。毛沢東が劉少奇・鄧小平らを抑え込んで実行したが、労働者や農民の疲弊、生産意欲の減退に自然災害が重なり、大失敗に終わった。

**【政治の混乱】**

政治の混乱としては、60 年代後半の**文化大革命**が挙げられる。第 2 次五カ年計画の失敗後、劉少奇・鄧小平らが政治権力を握り、調整政策とよばれる経済政策を行っていた。毛沢東は権力奪回を目指して劉少奇・鄧小平らを「走資派」「実権派」などとよんで批判し、学生を中心とした紅衛兵を動員して大衆を扇動した。この権力闘争を文化大革命という。これにより、多くの知識人が迫害され、中国国内は混乱した。

(2)中ソ対立の背景となったソ連の政策転換と、それが中ソ関係にもたらした変化

関係の「変化」を書かなければならないので、ソ連の政策転換以前は中ソ関係が良好であったことにはふれない（ある出来事による変化を問われたら、その出来事の以前と以後に注目しよう）。

中華人民共和国建国以降、中国はソ連と中ソ友好同盟相互援助条約（1950 年）を締結するなど友好関係を続けてきた。しかし、その関係はフルシチョフが推進した資本主義国との**平和共存政策**により一転し、中ソは対立へ向かった（この時点ではまだ中ソの提携は続いていた）。また、スターリンの死後、1956 年のソ連共産党第 20 回大会において、第一書記のフルシチョフはスターリン体制時代の共産党の活動を批判し、平和共存路線を明らかにした（**スターリン批判**）。中国はソ連の対米平和共存路線を修正主義と批判して中ソ論争を起し、核兵器開発への援助をめぐる対立を深めた。これに対しソ連は 1960 年に中ソ技術者協定を破棄し中国から技術者を引き上げたので、中ソ対立は決定的となった。中ソ技術者協定の破棄は大躍進政策の失敗にもつながり、毛沢東に代わった劉少奇は急進的社会主義化を緩和する政策をとった。こうして前述した文化大革命が起こった。キューバ危機後に米ソが接近したことで対立はさらに激化し、1969 年には史料にあるような軍事衝突へと至った。

## 問 4. 難易度：★★★★☆

## 解答例

台湾に代わって国連代表権を認められ、ニクソン・田中角栄の訪中によりアメリカ・日本と接近するなど、国際的地位を向上させた。(60 字)

## 設問の要求

字数 60 字以内

主題 1970 年代初めの中華人民共和国の国際的な地位の変化

## 解説

まず、中華人民共和国が国際連合の中国代表権を獲得したことが挙げられる。中華人民共和国が成立し中国全土の支配権を握ったあとも、中国の国連代表権は中華民国政府の移転先である台湾の国民党政府が握っていた。これは資本主義国であるアメリカが共産党率いる中華人民共和国と対立し、国民党の支持を続けたことによるものだが、ベトナム戦争の泥沼化によってアメリカの国際的地位が低下したことや、アメリカが中華人民共和国とソ連の両方と敵対したままベトナム戦争を戦うことが難しくなったことなどから、1971 年の国連総会において中華人民共和国の国連代表権が決議された。国連代表権獲得、ニクソンの訪中による米中の関係改善、田中角栄の訪中による日中の関係改善を背景として、国際社会における地位が向上した。

## 問 5. 難易度：★★★★☆

## 解答

ゴルバチョフ

## 解説

問 1. の解説にも書いたが、ソ連において 1985 年以降行われた情報公開をグラスノスチ、政治・社会体制の見直しをペレストロイカという。これら一連の改革を主導したのがゴルバチョフである。ゴルバチョフはソ連の民主化・自由化を推進し、軍事力を削減して民間部門の経済再建を図り、米ソ関係を改善して世界の緊張緩和をもたらすなど大きな功績をあげた。

## 問 6. 難易度：★★★★☆

## 解答

アフガニスタン

## 解説

1979 年 12 月、アフガニスタンで親ソ連派勢力がソ連の支援のもとでクーデターを起こし、それに乘じてソ連軍が全土を制圧した。これによりキューバ危機以降改善しつつあった米ソ関係は急激に悪化した。国際的非難を受けたソ連は、国内の経済破綻もあって 1989 年にはアフガニスタンから撤退した。設問文にある外交政策の転換とは、ゴルバチョフによって対外的友好政策が採用されたことを示す。

(是永郁治, 林遼河, 町田佳奈子)



## 問2 難易度：★★★★☆

解答

## 焚書坑儒

解説

焚書坑儒とは医薬・農業・占い以外の本を焼き、儒者を生き埋めにしたというもの。B.C.213年に秦の始皇帝が丞相の李斯の建言を受けて実施したもので、思想統制を目的とした。

## 問3 難易度：★★★★☆

解答

## (1)軍人皇帝時代 (2)コロナトゥス

解説

- (1) **軍人皇帝時代**とは、古代ローマで235～284年の約50年間に26人の皇帝が立った時代のこと。東からササン朝、北からゲルマン人の攻撃を受けてローマ帝国は帝国分裂の危機に陥った。284年にディオクレティアヌス帝が皇帝崇拜を強要し、専制君主として支配したことで軍人皇帝時代の混乱は終わった。
- (2) ローマ帝政後期、征服活動の停滞を原因として奴隷の供給が止まったために、奴隷労働に立脚した大農園制であるラティフンディアが行き詰まった。そのため、解放奴隷や没落自由民を小作人として働かせる**コロナトゥス**に変わっていった。

## 問4 難易度：★★★★☆

解答

## (1)軍管区制（別解：テマ制） (2)プロノイア制

解説

- (1) **軍管区制（テマ制）**は帝国の領土をいくつかの軍管区に分け、その司令官に軍事面だけでなく行政の権限も与えて統治させる制度。ササン朝やイスラーム勢力に対抗するためにビザンツ帝国のヘラクレイオス1世が始めた。軍管区制は外敵からの防御に役立ったが、司令官の自立化を招き、皇帝権力の弱体化につながった。
- (2) **プロノイア制**は11世紀以降ビザンツ帝国で行われた土地制度。皇帝が有力な将軍や貴族に国有地・住民の管理を任せ、その代償に軍役を課した。本来、管理を任されるのは1代限りであったが、のちに世襲化されるようになり、帝国の分裂が進んだ。

## 問5 難易度：★★★★☆

解答

## 朱子学

解説

**朱子学**は宇宙万物の本質を究めようとする学問で、北宋の周敦頤しゅうとんいを開祖とし、南宋の朱熹しゅうとんいによって大成された。君臣上下の関係を重んじる**大義名分論**を唱えたため諸王朝の保護を受けた。宋代の学問の集大成でもあった。

ので宋学ともよばれた。

### 問6 難易度：★★★★☆

解答

#### 紅巾の乱

解説

紅巾の乱（1351～66年）は韓山童やその子の韓林兒が中心となって起こした白蓮教徒による農民反乱で、元朝崩壊の直接の原因となった。この反乱で頭角を現した朱元璋は、当初は反乱軍に属していたが反乱鎮圧側にまわり、反乱鎮圧後に自ら皇帝となって明朝を建てた。

### 問7 難易度：★★★★☆

解答

(1)サファヴィー朝 (2)イスマーイール1世

解説

- (1) サファヴィー朝（1501～1736年）は神秘主義教団を中心に成立したイラン系の王朝だが、その軍事的基盤はキジルバシュとよばれるトルコ系遊牧民であった。シーア派を国教とし、現在のシーア派イランの基礎を築いた。
- (2) イスマーイール1世は15世紀末に神秘主義教団（サファヴィー教団）の指導者となり、キジルバシュの支持を受けてタブリーズでサファヴィー朝を建てた。彼はイスラーム教シーア派の正統派である十二イマーム派を国教とし、称号としてシャーを採用した。

### 問8 難易度：★★★★☆

解答

(1)ジャコバン派（別解：山岳派） (2)総裁政府

解説

- (1) ジャコバン派は1789年にパリのジャコバン修道院を本拠として結成された政治党派で、その主導権は当初は自由主義貴族を中心としたフイヤン派が、1791年からは上流市民を中心としたジロンド派が握った。1792年にはジロンド派がジャコバン＝クラブから排除され、以後は中下層民の支持を受けた山岳派（ジャコバン派最左派）が主導権を握った。そのため、ジャコバン派を山岳派とよぶことも多い。
- (2) 1794年のテルミドール9日のクーデターでジャコバン派が没落し、95年に総裁政府が成立した。総裁政府は自由主義経済の確立を目指すブルジョワ共和政府であったが、内外の危機に対応できず、99年にナポレオンによるブリュメール18日のクーデターで倒された。

## 問9 難易度：★★★★☆

解答

(1)③→②→④→① (2)②

解説

(1) ③ヴェルサイユ条約の締結（1919年）→②ルール占領（1923～25年）→④世界恐慌（1929年）→①ブロック経済（イギリスによるスターリングブロックが最初のブロック経済で1933年）

**ヴェルサイユ条約**は第一次世界大戦の講和条約である。**世界恐慌**はニューヨーク株式市場での株価の大暴落から始まった大不況で、各国で失業者が増加し、社会不安が広まった。**ブロック経済**は世界恐慌に直面した帝国主義諸国がとった経済政策で、本国と海外領土の間に特惠関税を設定し、排他的な経済圏を形成した。

(2) **ルール占領**はフランスのポワンカレ内閣がベルギーを誘い、ドイツの賠償支払遅延を口実にルール鉞工業地帯を占領した事件。ドイツの労働者は非協力をもって抵抗としたため生産がストップし、**天文学的なインフレ**が起こった。インフレは首相となったシュトレゼマンが行った通貨改革（レンテンマルク発行）によって收拾した。

（林遼河， 的場光紀， 井小路瑞木）